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《1818黄金眼》民生新闻研讨专辑

对于《1818黄金眼》，我有两点基

本的判断和评价：这个栏目用 18 年的

不懈努力和成功经验，在事关中国新闻

界发展方向的两个根本性问题上，交出

了一份亮眼答卷：一、民生新闻时政化

的光荣与梦想能不能实现，如何实现？

二、我们今天怎么当记者。

首先，民生新闻的时政化如何实

现？

时政新闻的民生化，早在十多年前

民生新闻的鼎盛时期，大家就做过很多

有益的探索。而民生新闻的时政化，一

直没有找到一条切实可行的路径。当

然，更让人五味杂陈的是有些名震一时

引领民生新闻的全新走向引领民生新闻的全新走向
时统宇 | 中国社会科学院新闻与传播研究所研究员

我也是一个老新闻工作者，从1984

年开始入行，一直没有离开过新闻岗

位。在新的传播生态格局下，我想讲两

句老话。

首先是内容为本。从当年到现在，

我相信有一点一定是不变的，那就是内

容为本。这几年我们传统主流媒体面临

媒体转型融合压力很大，我们必须在传

播技术、传播形态、传播手段、传播渠

道上有很大的改变，所以这几年我们有

很多精力放在内容以外的东西上。到了

现在，我觉得在这个时候来重申怎么样

做好内容，这非常及时也非常必要。内

容永远是我们应该要着重关注的重点。

新媒体也好，新技术也好，都是为内容

服务，什么时候都不能忘掉内容这个

本。

《1818 黄金眼》 从它成立到现在的

18 年当中，有过非常多的成功优秀案

例。这些案例的特点是：看准了题材、

话题，也就是群众关心、关注、关切的

民生热点，就抓住不放、一做到底，把

内容做深做透，做出极大的影响力。我

觉得这是非常好的一个抓内容的传统，

值得我们继续发扬。

其次是品牌为王。品牌为王是传统

媒体当年的战略口号，现在虽然进入了

融媒体时代，我认为这个战略依然管

用。从广电业的民生新闻栏目来看，除

了我们的联播、早新闻、报摘外，能够

生存这么多年的也就是民生新闻栏目

了。我省各地市都有这么一档民生新闻

栏目，有的是方言民生新闻，有的是普

通话民生新闻，生存年限久、收视率还

居高不下，说明民生新闻在受众中是有

市场需求的，也彰显了栏目的品牌影响

力。浙江广电集团十多年前花了很多力

气进行品牌建设，有品牌栏目、品牌活

动、品牌主持等，现在来看，品牌栏目

相对成效是最弱的。如今栏目的生命期

越来越短，《1818 黄金眼》 却至今还被

老百姓热爱追捧，非常值得我们珍惜。

融媒体环境下，更值得我们好好研究分

析，甚至请一些专业的团队来策划打

造，在新的时代把这块金字招牌做得更

亮。

内容为本内容为本 品牌为王品牌为王
仇 琼 | 浙江省广播电影电视学会秘书长
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的民生新闻栏目，在媒体环境和语境的

转变中黯然离场，比如像北京台的 《7

日 7 频道》《第 7 日》，甚至是曾经占据

卫视黄金时段的民生新闻节目，早就消

失在观众视野中。而我作为一个研究者

对民生新闻的关注，实际上是以骂民生

新闻见长的，比如对民生新闻“新、

奇、特”的选题标准，对“星 （明星）、

腥 （血腥）、性 （两性） ”的过度热衷，

我都多次发飙。当然，流传更广的是民

生新闻“著名”的“五鸡”现象：鸡毛

蒜皮、鸡零狗碎、鸡飞狗跳、鸡鸣狗

盗、一地鸡毛。打架了、撞车了、着火

了、神经病跳楼了、第三者插足了，可

了不得啦又出人命啦等等，充斥民生新

闻的这些内容，严重拉低了民生新闻的

档次和品位，成为新闻娱乐化的一个变

种，客观上助长了边缘新闻主流化的趋

势。对此，我的严厉批评在当年的很多

场合没有客气。

《1818 黄金眼》 让我感觉最亮眼的

地方，是它及时踩住了刹车，而沿着另

外一条康庄大道一路走来，这就是民生

新闻的时政化。换句话说，《1818 黄金

眼》在电视民生新闻要说大事、能说大

事、敢说大事、会说大事、说好大事方

面持续发力，守正创新。

建党百年的百年问答，共同富裕在

浙江、世界屋脊上的浙江力量、“7·

23”特大铁路交通事故等等这些选题，

如果是联播类的时政新闻，这都是正常

的涉猎范围。而《1818黄金眼》把这些

时政题材作为自己的主打和标配，并力

求做到满腔热情，让人刮目相看。这是

《1818 黄金眼》 最让我欣赏的地方。不

断提高政治站位，赋予了 《1818 黄金

眼》 的大格局、大视野、大情怀。于

是，《1818 黄金眼》 的平台 6 大定位便

显得堂堂正正、顺理成章——主题报道

平台、正确导向平台、舆论监督平台、

公益服务平台、民生瞭望平台、媒体融

合平台。

其次，今天我们如何当记者？

换句话说：什么样的记者今天才配

记者部落中的C位？这是中国电视另一

个带有根本性的问题。关于这个问题，

我最近的一次发言是在半年前记者节央

视的一次云创论坛——记者的力量。具

体设计是：以 2021 年央视的几内亚和

阿富汗战事、云南野生大象迁徙和孟晚

舟回国为个案，邀请参与这三个报道的

记者讲述背后的故事，有专家点评总

结，重点探讨如何成为一名好记者。我

的任务是作为点评嘉宾谈谈对大象迁徙

报道的评价等。

我的点评大概是这样表述的：一路

象北同象行的报道团队跋山涉水、风餐

露宿，大象不睡我不睡，走近你、更懂

你，为观众，为全世界讲述了一个保护

生物多样性、人与自然和谐共生的精彩

中国故事，为讲好中国故事提供了鲜活

的、不可多得的范例。而就记者的初心

和使命而言，一路象北同象行的成功实

践，有力地回答了记者这个职业面临的

一个时代命题：这就是在传播技术和手

段飞速发展的今天，老一辈记者的成功

经验和优良传统还行不行？贴近实际、

深入采访还能不能？脚板底下出新闻还

灵不灵？正是有了一路象北同象行的系

列报道，我们看到了习总书记倡导的

“四力”对打造新闻铁军、确立新闻立

台的重要性和必要性。在这“四力”

中，脚力是排在第一位的。贴近生活、

深入采访，站在重大新闻的报道现场，

精益求精的工匠精神，这些优秀记者的

秘笈和法宝永远不会过时。记者走在路

上，心里才有时代。记者的存在感、成

就感、幸福感永远在路上。

同样，《1818黄金眼》18年的奋斗

与追求，光荣与梦想，其牢固基础是因

为有一支特别能战斗的记者队伍。对于

像《1818黄金眼》的记者，他们长年累

月在大街小巷中钻来钻去，忠实记录百

姓的喜怒哀乐，是独特的民情瞭望者。
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现在社交媒体发展非常之快，我

们确实会看到很多的信息，也看到很

多的知识，但你会发现大量信息传播

的人并不懂新闻，也不懂一个好的传

播、一个有品质的内容到底意味着什

么。如何再撑 18 年，我觉得要有所突

破。我讲两个层面的东西。

第一，发现日常生活中的生活政治

既然要做大的民生新闻的时政化，

时政化体现在什么地方？日常的生活

就是我们生活世界的政治化的问题。

生活中的政治体现在哪些层面？一是

日常生活中间的民主。我们在每个张

家长李家短的生活中间能不能发现这

个民主，就像我们谈到西湖边的柳树，

就是公民参与的问题，就是一个民主

问题。我们看故事把它抬得高一些，

它不见得是大事，但确实是非常重要

的东西。二是日常生活的政治，体现

在生态伦理和生命伦理层面。我们的

生活中间有无数多的生命伦理内容和

生态伦理的内容，比如《1818黄金眼》

以前就报道过盲道的建设，电影院那

些盲道、城市的盲道，这就是生命的

伦理。我们有没有考虑到那些弱势的

人，或者边缘群体他们的生活样态，

像上海疫情为什么有这么多抱怨的声

音，因为我们没有站在人性的角度讲

故事。那些被关在高速公路上不能下

去的卡车司机，他们的生活我们如何

去体现，这就是生活伦理的问题。还

有生态伦理，我们讲生态故事，杭州

五水共治以后，西湖的水，河里的水

有很大改进，这就是我们生活的故事。

对于家长里短，我们可以站在相对的

高度谈日常生活时政化的问题。三是

非暴力的社会生活。这是民生新闻可

以大做文章的内容。比如唐山事件为

什么引起这么大的关注？这是一个非

暴力社会不容许的现象。如何讲好这

类故事，把非暴力沟通放上来，《1818

黄金眼》做了很多类似的故事。

第二，如何讲好新时代的民生故事

我提一个建议就是共情或者叫同

理心，这是心理学概念，强调我们经

常能够设身处地站在他者的角度考虑

问题，就像孔子讲己所不欲勿施于人，

这是非常重要的传统伦理问题。日常

生活中说的一地鸡毛很多都是缺少共

情，很多人性的故事如果能够站在别

人的角度去思考，就不是那样子，要

找到那些能够打动人心的东西，把共

情的故事讲好。

未来要把这个故事讲好，从这两

个角度：一是从生活的政治、生命的

政治，二是从共情这两个角度出发，

讲好共情的故事讲好共情的故事
吴 飞 | 浙江大学人文学部副主任、国际传播创新中心主任

未来在召唤。处在新的历史起点上

的《1818黄金眼》，讲好新时代的民生

故事关键是要讲好老百姓自己的故事。

一个城市，一个地区，一个国家最亮丽

的名片是普通老百姓的真诚善良和人性

光芒。未来讲好新时代的民生故事是浙

江老百姓自己的故事，是老百姓自己讲

的故事，是真善美的故事。他们可能是

西湖边的一个清洁工，也可能是梅家坞

的一个茶农，还可能就是一个小茶馆小

饭馆的小老板。总之，他一定是普通

人。普通人的故事永远闪耀着人性的光

芒，永远有真诚善良，也永远是民生新

闻取之不尽、用之不竭的丰厚资源。




